

ACW transfère ses connaissances



Olivier Viret
 Agroscope ACW
 E-mail: olivier.viret@acw.admin.ch

La recherche agronomique d'Agroscope Changins-Wädenswil ACW est pluridisciplinaire: de la création variétale à la conservation des ressources génétiques existantes, de la protection des végétaux – par l'usage judicieux et limité des produits phytosanitaires – au développement d'alternatives de lutte biologique, en passant par les technologies les plus modernes que connaît le monde scientifique actuel. Elle prospecte des solutions pratiques aux problèmes de la production végétale en Suisse. D'un autre côté, elle doit se profiler de plus en plus à l'échelle internationale afin de trouver des sources de financement externes qui permettront d'assurer l'innovation.

Dans ce contexte, le transfert des connaissances a toujours été au centre de nos préoccupations. Contrairement à une entreprise productrice de biens commerciaux dont le succès se mesure au chiffre d'affaires et au bénéfice, celui de la recherche est plus difficile à évaluer. Une des voies est de quantifier la communication des résultats aux différents publics cibles auxquels nos travaux s'adressent. On voit ainsi que les efforts fournis dans le transfert de connaissances portent leurs fruits: le nombre de publications scientifiques, d'articles pour la pratique, de fiches techniques, de communiqués de presse, de conférences et présentations de résultats, de rapports et notre présence dans les médias ne cessent d'augmenter. Nos chercheurs sont reconnus dans différentes organisations nationales et internationales. Par rapport à la recherche académique des universités, notre rôle charnière entre la recherche appliquée et fondamentale rend la tâche particulièrement exigeante.

Soucieuse de proposer une application à nos travaux, la recherche d'ACW a depuis toujours vulgarisé activement ses résultats. Nos chercheurs s'adressent tantôt aux producteurs suisses par des journées d'information, tantôt à des parterres de scientifiques dans des congrès internationaux, tantôt aux instances cantonales ou fédérales dans le cadre de nos tâches légales, tantôt au grand public par les médias ou des opérations portes ouvertes de nos centres de recherche. Le nombre de documents produits par année pour la vulgarisation est considérable. Les revues *Recherche Agronomique Suisse* et *Revue suisse de Viticulture, Arboriculture, Horticulture* contribuent également largement à la diffusion de l'information.

Pour parfaire encore les relations entre les milieux agricoles suisses et les scientifiques d'ACW, des forums ont été créés qui permettent d'inclure directement des requêtes spécifiques dans nos programmes d'activités.

Tous les deux ans depuis 1996, Agrovina International ouvre ses portes à Martigny dans le courant du mois de janvier. Ce salon dédié exclusivement aux cultures spéciales est unique en son genre en région alpine. Contrairement aux grands salons viticoles européens, il propose une gamme d'équipements spécifiquement adaptés aux conditions de culture difficiles de nos vignobles escarpés et de nos vergers. Agrovina se résume en quatre jours d'exposition avec plus de 200 exposants sur 20 000 m², 16 000 visiteurs et trois journées de conférences techniques en viticulture, en œnologie et en arboriculture fruitière organisées par ACW et l'Ecole d'ingénieurs de Changins (voir p. 387).

Ces journées s'inscrivent dans la tradition d'ACW de communiquer avec les milieux professionnels, de vulgariser les résultats de la recherche agronomique publique, avec le souci d'améliorer la qualité des produits tout en intégrant les nouveaux défis que nous imposent notre environnement et la société.